

N° 000000686

000270

F

13.28

H673

686



# HISTORIA DE LA FEDERACIÓN MEXICANA DE UNIVERSITARIAS X ANIVERSARIO

MÉXICO  
2000

- 1- Federación Mexicana de Universitarias
- 2- Historia -
- 3- mujeres en la universidad.

## IMÁGENES

VUELTA DE PORTADA. De arriba hacia abajo:

1. Asociación de Universitarias de Guerrero  
En azul: Rosa Andrea Ramón. En blanco: Guadalupe Gorostieta.
2. Septiembre 7, 1993: Presentación de *Géneros* de la Asociación de Universitarias de Colima. En gris: Sara Lourdes Cruz, presidenta de la AUC. Al centro, el rector de la Universidad de Colima, Fernando Moreno Peña.
3. Mayo 24, 1993: Seminario "Presente y prospectiva de la mujer en Guanajuato". Al centro: Patricia Begné, presidenta de la Asociación de Universitarias de Guanajuato.
4. Dr. Jorge Carpizo, ex rector de la UNAM
5. Septiembre 24 y 25, 1998: Dr. Octavio Rivero Serrano, ex rector de la UNAM, en el Seminario Nacional "Mujer y Salud".
6. Mayo 25, 2000: Reunión de trabajo con Juan Ramón de la Fuente, rector de la UNAM. De izquierda a derecha: Tere Casasa, Viela Maldonado, María Antonieta Martín G., Lourdes Valdivia, Patricia Galeana, Juan Ramón de la Fuente, Chelita Arroyo, Olga Bustos, Tere Herrera y Margarita Almada.
7. Ciudad de México, 2000: Homenaje a Socorro Chávez.
8. Enero 1994: Patricia Galeana con la presidenta de la Asociación de Universitarias de Guerrero, Rosa Andrea Ramón.
9. Ciudad de México, Diciembre 1993: Guadalupe González, presidenta de la Alianza de Mujeres Universitarias de Nuevo León.
10. Programa Nacional de la Mujer: 1995-2000 De izquierda a derecha: Elisa García Barragán, Griselda Álvarez, Patricia Galeana, Olga Sánchez Cordero y Leticia Anda.
11. Ciudad de México, Junio 16, 1994: Seminario Internacional "Instituciones Gubernamentales dedicadas a la Mujer". En la UNAM, durante la inauguración. De izquierda a derecha: Francisco Barnés, Jorge Carpizo, entonces secretario de Gobernación, Patricia Galeana y Griselda Álvarez.
12. Marzo 23, 1999: Toma de protesta de nueva mesa directiva de FEMU.
13. Clementina Díaz y de Ovando, presidenta honoraria vitalicia de FEMU, y Patricia Galeana, presidenta fundadora.

14. Griselda Álvarez Ponce de León, presidenta honoraria vitalicia de FEMU.

15. 1990-enero 1998:

Patricia Galeana, presidenta de FEMU.

16. 1998-1999:

Margarita Almada, presidenta de FEMU.

17. En la Casa FEMU: Julio 2000: Nueva mesa directiva. De izquierda a derecha: Rosita Álvarez de Lara, Fanny Pineda, presidenta de FEMU, Patricia Galeana y Lourdes Valdivia.

VUELTA DE CONTRAPORTADA. De arriba a abajo:

18. 1998-1999. Sesión de trabajo. En azul: Margarita Almada.

19. Entrega de beca FEMU.

De izquierda a derecha: Margarita Almada, Patricia Galeana y Elizabeth Luna Traill.

20. Cuernavaca: Junio 27 y 28, 1995: Seminario Nacional "Los derechos de las niñas".

21. 2000

22. Mayo 9, 2000: Con el Lic. Gilberto Rincón Gallardo, candidato a la Presidencia de la República por el Pdc. Al micrófono: Graciela Rodríguez.

23. Cuernavaca: Junio 1995.

24. Abril 28, 2000: Con el Lic. Porfirio Muñoz Ledo, candidato a la Presidencia de la República por el PARM.

25. Pachuca: Noviembre 4 y 5, 1999: Foro "Políticas públicas para las mujeres"

26. UNAM. Junio 16 y 17, 1994: "Instituciones Gubernamentales Dedicadas a la Mujer"

27. Marzo 11, 12 y 13: "La mujer: Su fortaleza ante la violencia intrafamiliar". En rosa: Margarita Almada.

28. Delia Selene de Dios, maestra de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

29. Estela Morales, directora general de Asuntos del Personal Académico de la UNAM.

30. Rosa María Martín, Asociación de Universitarias de Hidalgo.

31. Septiembre 24 y 25, 1998: Seminario Nacional "Mujer y Salud". Martha Ruaro.

32. Eugenia Correa, IIE-UNAM y Asociación de Economistas de FEMU.

33. Marzo 23, 1999: Patricia Galeana, presidenta fundadora de FEMU, y María Elena Ruiz, editora.

## Historia de FEMU

*Patricia Galeana\**

La más antigua organización de la sociedad civil dedicada a trabajar por el desarrollo de la mujer en el ámbito internacional es la Federación Internacional de Mujeres Universitarias (IFUW por sus siglas en inglés). Surgió en Europa con fines pacifistas, en 1919, cuando el número de universitarias<sup>1</sup> en el mundo era muy reducido.

Después de la Segunda Guerra Mundial, las integrantes de IFUW cobraron conciencia de que para que hubiera paz en el mundo debía existir primero paz en la casa, y que ésta sólo se lograría con la equidad entre los géneros y el respeto a los derechos de todos los miembros de la sociedad.

Gracias a haber tenido acceso a la educación superior, las universitarias pudieron dar forma a un organismo internacional que cuenta actualmente con socias en 69 países de todos los continentes. Su sede se encuentra en Ginebra, y desde 1924 cuenta con un Programa de Becas de Investigación para promover a las mujeres universitarias a que ocupen cargos de toma de decisiones.

Por su trabajo en pro de los derechos humanos de la mujer, IFUW ha sido reconocida como órgano consultivo de Naciones Unidas.

En 1929, las universitarias mexicanas de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM constituyeron una asociación y se unieron a IFUW. Destacan de aquellos años las personalidades de Eulalia Guzmán, Amalia Castillo Ledón y Rosario Castellanos. Con el tiempo, al desaparecer sus fundadoras, la asociación mexicana perdió su membresía ante IFUW y fue desintegrándose.

En 1990, directoras y académicas de diversas facultades, institutos y centros de la UNAM, decidieron darle nueva vida a la organización, y refundaron a la Federación Mexicana de Universitarias (FEMU), que recuperó el sitio perdido en la organización internacional.

Hoy FEMU es una red nacional compuesta por asociaciones de académicas de las diferentes áreas del conocimiento, de todas las entidades de

\* Historiadora. Universidad Nacional Autónoma de México.

1. Además de europeas, principalmente inglesas, hubo miembros de EUA y Canadá.

la República Mexicana, mayoritariamente de las universidades públicas, así como por miembros individuales, que son académicas en activo. Los estatutos establecen el carácter plural y partidista de la organización. Como parte de IFUW, FEMU propicia el intercambio académico de todas sus integrantes.

Entre los logros alcanzados por FEMU cabe destacar, por mencionar sólo algunos: **a propuesta suya, la creación del Programa de Atención de los Derechos de la Mujer de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)**; la incorporación al Consejo de la CNDH de sus dos presidentas honorarias vitalicias, la doctora Clementina Díaz y de Ovando y la maestra Griselda Álvarez Ponce de León; el haber participado en la elaboración de la *Cartilla de los Derechos de la Mujer* de la misma Comisión; **el haber logrado que el CONACYT quitara el límite de edad de 35 años a las universitarias para la obtención de becas de posgrado**; la incorporación a su Consejo de miembros de FEMU; el haber influido en que se otorgaran a las mujeres los mismos derechos a la seguridad social que a sus parejas; el haber promovido la creación de refugios para mujeres maltratadas, como el de Tlalnepantla, Estado de México, bajo el cuidado de las académicas de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales de Iztacala de la UNAM, con el apoyo del municipio de Tlalnepantla; el haber impulsado la creación del albergue para la atención de niños y niñas víctimas de la violencia familiar, en colaboración con la Asociación de Universitarias de Sinaloa; la creación de otro centro de atención a víctimas de Fortaleza, A. C. en la Ciudad de México. Asimismo, en materia jurídica pugnamos por la tipificación de la violencia intrafamiliar como delito en todos los estados de la República.

Son miembros de FEMU, ex gobernadoras, la única ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, maestras eméritas de la UNAM, miembros de su Junta de Gobierno, magistradas, rectoras y directoras de escuelas, facultades e instituciones universitarias, maestras, investigadoras y difusoras de la cultura, funcionarias públicas y profesionistas destacadas que trabajan por el desarrollo de la mujer mexicana.

FEMU tiene como objetivo esencial promover una cultura para la paz; de respeto a los derechos humanos de todas y todos los miembros de la comunidad nacional; prevenir la violencia; promover una mentalidad que supere toda discriminación; superar atavismos patriarcales androcentristas; valorar

las contribuciones de la mujer a la vida nacional; trabajar por el desarrollo de la población femenina mediante actividades educativas y culturales; lograr el reconocimiento del trabajo femenino; difundir una imagen constructiva de la mujer a través de los medios de comunicación. FEMU representa a sus miembros ante las autoridades federales, estatales y universitarias, y ante organismos o instituciones nacionales e internacionales, para el logro de las metas señaladas.

Se han organizado en forma permanente congresos, seminarios, simposios estatales, nacionales, latinoamericanos e internacionales, en los que se ha ido profundizando en el diagnóstico de la condición de las mujeres. Las conclusiones y propuestas obtenidas han sido presentadas a las autoridades correspondientes para influir en la toma de decisiones que afectan a la población femenina. FEMU cuenta con una amplia bibliografía producto de su trabajo:

- *La participación de la mujer en la vida nacional*, México, FEMU y UNAM, 1989.
- *Antología de Mujeres Universitarias*, México, FEMU y UNAM, 1990.
- *Universitarias latinoamericanas. Liderazgo y Desarrollo*, México, FEMU y UNAM, 1990.
- *La condición de la mujer en Colima*, México, FEMU y UAC, 1992.
- *La condición de la mujer mexicana*, México, FEMU y UNAM, T. I, 1992.
- *La condición de la mujer mexicana*, México, FEMU y UNAM, T. II, 1993.
- *La situación de la mujer en Nuevo León*, México, FEMU, AMUNL y Gobierno del Estado de Nuevo León, 1993.
- *Presente y prospectiva de la mujer en Guanajuato*, México, FEMU y AUG, 1994.
- *La condición de la mujer en Jalisco*, México, FEMU y UG, 1994.
- *La mujer en el México de la transición*, México, FEMU y UNAM, 1994.
- *Los derechos de las niñas*, México, UNAM y UNICEF, 1995.

- *Informe de instituciones gubernamentales dedicadas a la mujer*, México, FEMU y UNAM, 1996.
- *La condición de la mujer indígena y sus derechos fundamentales*, México, FEMU, UNAM y CNDH, 1997.
- *Mujer y Constitución*, México, FEMU y UNAM, 1998.

Herbert Marcuse escribió que la más grande revolución del siglo XX era la revolución de las mujeres y que ésta era irreversible. Sin embargo, debemos estar conscientes de que en los procesos históricos nada es para siempre y que las cosas no son sino van siendo, se hacen día a día. Por ello, debemos trabajar permanentemente para consolidar los logros alcanzados y avanzar hacia una sociedad más igualitaria, donde impere la paz y el respeto de todas y todos, en el plebiscito de todos los días.

Así como el socialista utópico del siglo XVIII Carlos Faurier declaró que la mejor manera de saber el grado de civilización que había alcanzado un hombre era la relación con su pareja, el filósofo de la Paz, Norberto Bobbio, en este cambio de siglo señala que el mejor termómetro para medir el grado de desarrollo de un pueblo es ver la situación de sus mujeres.

Queremos, como quería el poeta Octavio Paz: un Hombre Sol desposeído de su autoritarismo y una Mujer Luna liberada de su esclavitud. Aspiramos a una verdadera democracia, que es una forma de vida que implica el reparto equitativo del poder y de la riqueza. Ciertamente es una utopía, pero son las utopías las que mueven al mundo. Empeñemos nuestro esfuerzo para alcanzarla.



# SÍNTESIS CRONOLÓGICA DE LAS ACTIVIDADES DE FEMU 1988 • 2000

## 1988

- 28 de junio - 1º de julio, Ciudad de México  
Seminario “La participación de la mujer en la vida nacional”. Auditorio Mario de la Cueva, Ciudad Universitaria, UNAM.

## 1989

- 16 - 19 de noviembre, Taxco, Guerrero  
Congreso Latinoamericano de Mujeres Universitarias “Liderazgo y Desarrollo”. Se presentan 52 ponencias.  
- Escisión entre las académicas de la Federación y las políticas que incorporan la agrupación al PRI.

## 1990

- Ciudad de México  
Refundación de FEMU por directoras y académicas universitarias con el apoyo del rector de la UNAM, Dr. Jorge Carpizo. Se establece en los estatutos que la Federación estará constituida por académicas en activo y será apartidista. Se recupera la membresía en IFUW.  
Septiembre, Ciudad de México  
Patricia Galeana es electa presidenta de FEMU para el período 1990 - 1994.
- 6 de noviembre, Ciudad de México  
Se publica *Antología de mujeres universitarias*, presentada en la Casa Universitaria del Libro por Juan Ramón de la Fuente, coordinador de Investigación Científica, y Julio Labastida, coordinador de Humanidades, ambos de la UNAM.

- 23 - 25 de noviembre, Puebla, Puebla  
Seminario Nacional “La condición de la mujer mexicana”. Se presentan 85 ponencias.

## **1991**

- 18 de Mayo, Ciudad de México  
Se organizan las Jornadas Alarconianas “La imagen de la mujer en la obra de sor Juana Inés de la Cruz y Juan Ruiz de Alarcón”, con la participación de Margarita Peña, Eduardo Lizalde y Ernesto de la Peña.
- Mayo  
Creación de asociaciones por área de conocimiento: la de abogadas, por Olga Sánchez Cordero; la de economistas, por Alicia Girón, y la de historiadoras, coordinada por Lourdes Alvarado.
- 18 - 19 de junio, Ciudad de México  
Seminario “México: integración y globalización. Antecedentes de un nuevo modelo de desarrollo”, organizado por la Asociación de Economistas.

## **1992**

- 1º y 2 de abril, Colima, Colima  
Seminario Estatal “La condición de la mujer en Colima”, Universidad Autónoma del Estado.
- 19 de junio, Ciudad de México  
Simposium “La mujer del México de la transición”; se presentaron 20 ponencias. Auditorio de la Coordinación de Humanidades UNAM. Inaugurado por el secretario de Gobernación, Jorge Carpizo, y el rector de la UNAM, José Sarukhán.

- 13 - 23 de agosto, Palo Alto, California, EUA  
24° Congreso Trienal IFUW “El papel de la mujer en el cambio social”, en la Universidad de Stanford. Asistieron Arlette López Trujillo y Silvia González Marín, quienes propusieron que la materia de educación ambiental fuera incluida en los programas educativos. Moción apoyada por los países latinoamericanos para ser llevada a la ONU.
- 24 y 25 de agosto, Monterrey, Nuevo León  
Seminario Estatal “La situación de la mujer neoleonesa”, inaugurado por el Gobernador de esa entidad y el rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León.
- Octubre  
Publicación del libro *La condición de la mujer en Colima*.

## 1993

- 29 de enero, Guanajuato, Guanajuato  
Toma de protesta de la mesa directiva de la Asociación de Universitarias de Guanajuato, presidida por Patricia Begné.
- Febrero, Ciudad de México  
Reunión de trabajo mensual con el procurador de Justicia del Distrito Federal, para promover albergues para las mujeres maltratadas.
- 1° de Febrero, Ciudad de México  
Presentación del libro de Griselda Álvarez, *Cuesta Arriba*,
- 1°, 3, 10, 17 y 24 de febrero, Guadalajara, Jalisco  
Participación en el ciclo “La mujer en el arte”.
- 2 de abril, Monterrey, Nuevo León  
Se entregó la *Epístola matrimonial* de Griselda Álvarez al Municipio de Monterrey.
- 23 y 24 de abril, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas  
Seminario Estatal “La condición de la mujer chiapaneca”.

- 24 de mayo, Guanajuato, Guanajuato  
Seminario Estatal “Presente y prospectiva de la mujer en Guanajuato”
- 2, 3 y 4 de julio, Oaxaca, Oaxaca  
Segundo Seminario Latinoamericano “La condición de la mujer indígena y sus derechos fundamentales”. Se presentaron 82 ponentes. La clausura fue presidida por Carlos Rodríguez, primer visitador de la CNDH, quien anunció la creación de la Coordinación para la Atención de los Derechos de la Mujer y la elaboración de la *Cartilla de los Derechos de la Mujer*, propuestas hechas por FEMU al presidente de la CNDH, Dr. Jorge Madrazo.
- 4, 5 y 6 de agosto, Guadalajara, Jalisco  
Seminario “La condición de la mujer en Jalisco”.
- 20 - 22 de octubre, Ciudad de México  
Participación de la presidenta nacional, Patricia Galeana, en la Reunión Nacional sobre Derechos Humanos de la Mujer, organizada por la CNDH, con la conferencia “Los derechos humanos y las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar”.
- 4, 5 y 6 de noviembre, Buenos Aires, Argentina  
Encuentro “Eco - Mujer”, organizado por la Federación Argentina. Representante de FEMU: Arlette López Trujillo.
- 18 y 19 de noviembre, Nueva York, EUA  
Conferencia “Mexican and American Women in Perspective” coorganizada por FEMU y la Universidad de la Ciudad de Nueva York.
- Ciudad de México, 1993  
Reuniones de trabajo con: José Sarukhán, Jorge Carpizo, Luis de la Barrera, Jaime Serra Puche, Fausto Alzati y María de los Ángeles Moreno, para impulsar políticas públicas afirmativas para la población femenina.

1994

- 21 de enero, Ciudad de México

Reunión de trabajo con el titular de la SEP, Fernando Solana, sobre políticas educativas y el aumento de la inversión en la educación femenina; se propone la inclusión de las materias de Educación Ambiental y Derechos Humanos desde el nivel preescolar; se solicita solución a la problemática de las licenciadas en Enfermería de acuerdo con la Ley de Profesiones; así como la acreditación y certificación de las químicas mexicanas en el nivel internacional y la actualización de las Comisiones Técnicas Consultivas. Como resultado de la reunión, dos integrantes de FEMU se incorporaron a la SEP: Leticia de Anda, como directora general de Educación Media, y Edda Alatorre, como miembro del Comité del Sistema Nacional para la Certificación y Acreditación para la Formación y el Ejercicio Profesional de la Enfermería en México.

- Enero, Colima, Colima

Aparece el N. 2 de *Géneros*, revista de la Asociación de Universitarias de Colima.

- 3 de febrero, Tlanepantla, México

Se abre el Centro de Atención a la Mujer Maltratada en el Municipio de Tlanepantla de Baz, primero en su tipo en Latinoamérica, con el auspicio de universitarias miembros de FEMU de la ENEP - IZTACALA.

- 10 de febrero, Ciudad de México.

Reunión de trabajo con el director general del Instituto Mexicano del Petróleo. El grupo ecologista de FEMU hizo propuestas concretas para la protección del medio ambiente.

- 18 de febrero, Toluca, México

Foro sobre “La situación de la mujer mexiquense”.

- 1º de marzo, Guadalajara, Jalisco

Toma de protesta mesa directiva de la Asociación de Universitarias de Jalisco, bajo la presidencia de Rosa Rojas, quien se compromete a la creación del Centro de Estudios de Género de la Universidad de

Guadalajara, así como a atender un refugio para mujeres golpeadas cuyo inmueble consigue FEMU.

- 4 de marzo, Campeche, Campeche

Toma de protesta de la Mesa Directiva de la Asociación de Universitarias de Campeche.

- 8 de marzo, Ciudad de México

En el Día Internacional de la Mujer se resaltó que “con el objetivo de cumplir plenamente con los convenios internacionales firmados por nuestro país, encaminados a suprimir todo tipo de discriminación hacia la mujer, FEMU se pronuncia por la necesidad de crear un órgano gubernamental para el desarrollo integral de la mujer mexicana, coordinar esfuerzos gubernamentales e impulsar la educación, la salud, reformas legales, capacitación para el empleo y la participación política, para actuar con plenitud en el proceso democrático para construir una sociedad verdaderamente igualitaria”.

- 9 de marzo, Ciudad de México

Organización del foro “Participación de la mujer en las labores académicas y administrativas de la UNAM”.

- Investigación de FEMU sobre “Mujer y Desarrollo” con el apoyo de CONACYT. FEMU logra que se derogue el límite de edad de 35 años para que la mujer pueda obtener becas para estudiar posgrados, después de demostrar la problemática que enfrenta en los años de la crianza de sus hijos.

- 14 de marzo, Colima, Colima

Se solicita al gobernador, por segunda vez, sustituir la lectura de la *Epístola* de Melchor Ocampo, durante la celebración de matrimonio, por la de la maestra Griselda Álvarez.

- 16 de marzo, Puebla, Puebla

Las conclusiones y propuestas de *La condición de la mujer mexicana* fueron entregadas al gobernador de este estado.

- 18 de marzo, Ciudad de México  
Participación en una reunión convocada por UNIFEM, en la que se trataron proyectos y participaciones para la reunión de Pekín.
- 7 de abril, Ciudad de México  
Graciela Arroyo de Cordero recibe la medalla “Isabel Cendala” por su destacada labor.
- 8 de abril, Puebla, Puebla  
La Asociación de Universitarias del Estado entregó la presea “La Profesionista del Año”.
- 20 de abril, Pachuca, Hidalgo  
Toma de posesión de la Mesa Directiva de la Asociación de Universitarias de Hidalgo.
- 30 de abril, Santa Mónica, California, EUA  
Participación de FEMU, representada por Nadima Simón, en la reunión preparatoria a la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer, “Prioridades 95 - Southern California Regional Conference”.
- 16 de mayo, Culiacán, Sinaloa  
La Federación de Universitarias de Sinaloa firma convenio de colaboración y adhesión a FEMU. Se compromete a abrir un albergue para niñas y niños, víctimas de violencia intrafamiliar.
- 3 de junio Ciudad de México  
FEMU inicia su colaboración en la elaboración de programas de actualización para los maestros de educación primaria.
- 16 y 17 de junio, Ciudad de México  
Seminario Internacional “Instituciones Gubernamentales Dedicadas a la Mujer”. Inauguración a cargo del titular de la Secretaría de Gobernación, Jorge Carpizo. Participaron titulares de oficinas gubernamentales de la mujer –ministras, consejeras, directoras generales– de más de 20 países de todos los continentes.

- 20, 21 y 22 de junio, Ciudad de México  
Tercer Seminario Latinoamericano “Mujer, Educación y Medio Ambiente”. Participaron Julia Carabias, Fidelia Silva y Octavio Rivero.
- 24 de junio, Pachuca, Hidalgo  
Seminario Estatal “La condición de la mujer hidalguense”.
- 1º de julio, Ciudad de México  
Reunión con Cecilia Soto, candidata del Partido del Trabajo a la Presidencia de la República. Apoya la propuesta de FEMU sobre la creación de la Secretaría de la Mujer.
- 17 - 22 de julio, Ginebra, Suiza  
Participación de FEMU en el 78º Consejo y 25º Congreso de la Federación Internacional de Mujeres Universitarias, mediante su representante, magistrada Olga Sánchez Cordero.
- 13 de agosto, Ciudad Juárez, Chihuahua  
La Asociación de Universitarias del Estado, encabezada por Herlinda Kruce, entrega la preseña “Estudiante Universitaria del Año”.
- 18 de agosto, Ciudad de México  
Olga Sánchez Cordero informa sobre su participación en la reunión de IFUW en Ginebra.
- Agosto, Querétaro, Querétaro  
Toma de protesta de la nueva Mesa Directiva de la Asociación de Universitarias de este estado.
- 13 de septiembre, Ciudad de México  
Elección de la nueva Mesa Directiva de FEMU para el periodo 1994 - 1998. Patricia Galeana fue reelecta.
- 19 - 23 de septiembre, Mar del Plata, Argentina  
Foro Regional de ONGs de Latinoamérica y el Caribe. Asiste Arlette López Trujillo en representación de FEMU.
- 27 de septiembre, Ciudad de México  
Ceremonia inaugural de las oficinas de FEMU en Coyoacán, presidida por el secretario general de la UNAM, Dr. Salvador Malo.

- 29 de septiembre, Ciudad de México  
Mesa “Mujer, Educación y Ciencia”, organizada por FEMU.
- 7 de octubre, Guadalajara, Jalisco  
Inicio de actividades del Centro de Estudios de Género de la Universidad de Guadalajara, bajo la dirección de la Asociación de Universitarias de Jalisco, presidida por Rosa Rojas.
- 20 de octubre, Ciudad Juárez, Chihuahua  
Toma de protesta a la Asociación de Universitarias de Chihuahua, encabezada por Herlinda Kruce.

## 1995

- 1° de marzo, Santa Fe de Bogotá, Colombia  
Participación de FEMU en la Organización de la Federación de Universitarias de Colombia, a través de su presidenta nacional.
- 8 de marzo, Ciudad de México  
Laura Salinas participa como comentarista del libro *¿Cuánto cuesta la pobreza de las mujeres? Perspectivas de América Latina y el Caribe*.
- 16 de marzo, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el subsecretario de Migración de la Secretaría de Gobernación sobre la estructura y el funcionamiento del Programa Nacional de la Mujer.
- 7 y 8 de abril, Austin, Texas, EUA  
La presidenta nacional participa en la Conferencia Binacional “Mujer en la política mexicana contemporánea” con la ponencia “Mujer, desarrollo y democracia”, en el Centro Mexicano del Instituto de Estudios Latinoamericanos de Austin.
- 3 de mayo, Ciudad de México  
Foro Nacional de Consulta sobre el Programa Nacional de la Mujer. 50 ponentes.

- 17 de mayo, Túnez, Túnez  
Con el apoyo de FEMU se organiza la Asociación de Universitarias de Túnez.
- 27 y 28 de junio, Cuernavaca, Morelos  
Tercer Seminario Nacional “Los derechos de la niñas” con el apoyo del gobierno y Universidad del Estado, así como de UNICEF.
- 19 de agosto, Ciudad de México  
Reunión con el director del Instituto Nacional de Migración para colaborar en la elaboración de estadísticas sobre migración femenina.
- 18 - 25 de agosto, Yokohama, Japón  
Participación en el 25° Congreso Internacional de Universitarias. Patricia Galeana preside la delegación de siete legisladoras de los diversos partidos.
- 28 de agosto, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el titular de la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal. Se propone dar asesorías telefónicas a víctimas de violencia intrafamiliar.
- 1° de septiembre, Ciudad de México  
Informe de resultados de la 25° Conferencia Trienal de la Federación Internacional de Mujeres Universitarias en Yokohama.
- 4 -15 de septiembre, Pekín, China  
Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer. Las representantes de FEMU, Laura Salinas y Alicia Pérez Duarte, participan tanto en la Delegación Oficial mexicana como en la Delegación Internacional de Universitarias.
- 17 de octubre, Ciudad de México  
Reunión de trabajo en el Centro de Apoyo a Víctimas de Delitos Sexuales, tema en constante estudio por FEMU.
- 19, 20 y 21 de octubre, Querétaro, Querétaro  
Participación de FEMU en el IX Congreso Anual de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, con el análisis sobre los resultados de la Cumbre de Pekín.

- 27 de noviembre, Ciudad de México  
Colaboración de FEMU y de la Secretaría de Salud para crear programas en beneficio de la mujer, encabezados por la maestra Graciela Arroyo de Cordero.
- 4 de diciembre, Benito Juárez, Nuevo León  
Inauguración del Centro de Rehabilitación para Niños y Mujeres del Municipio de Benito Juárez.

## 1996

- 24 de febrero, El Salvador, San Salvador.  
Patricia Galeana ofrece la conferencia “La participación de la mujer en los procesos de integración” en la IV Convención de la Federación Centroamericana de Mujeres Universitarias, organizada por la Asociación de Mujeres Universitarias de El Salvador.
- 29 de febrero, Ciudad de México  
FEMU propone promover una ley como la que en Guatemala prohíbe la publicidad denigrante de la mujer.
- 4 - 8 de marzo, Ciudad de México  
Primer *Simposium* de Fortaleza, Centro de Atención Integral a la Mujer. Patricia Galeana dicta la conferencia “Perspectiva actual de la identidad y la diversidad femenina”.
- 8 de marzo, Puebla, Puebla  
La presidenta nacional, Patricia Galeana, entrega el premio “La Profesional del Año”.
- 18 de marzo, Ciudad de México  
FEMU consigue sede para el Centro de Atención a la Mujer Maltratada en Jalisco.
- 21 y 22 de junio, Zacatecas, Zacatecas  
Reunión con la Asociación de Universitarias de este Estado.

- Julio, Colima, Colima  
Segundo Seminario “La condición de la mujer en Colima”.
- 6 de agosto, Ciudad de México  
Propuesta de FEMU a Luis de la Barreda, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del D.F., para la creación de un Albergue Temporal para Mujeres Víctimas de la Violencia Intrafamiliar en esta entidad.
- 7 de agosto, Pachuca, Hidalgo  
Seminario Estatal “Mujer y Constitución”, organizado por la Asociación de Universitarias de Hidalgo.
- 9 de agosto, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con la coordinadora ejecutiva del Programa Nacional de la Mujer, “Alianza para la Igualdad”, Dulce María Sauri Riancho.
- 28 de agosto, Tlalnepantla, México  
Seminario “Mujer, Política, Educación y Ambiente”.
- 2 de septiembre, Internacional  
A partir de esta fecha, FEMU se encarga de traducir al español el boletín *IFUW News* para su reproducción en todos los países hispanoparlantes.
- 24, 25 y 26 de octubre, Querétaro, Querétaro  
Seminario Nacional de FEMU “Mujer y Constitución”, realizado en el Teatro de la República en coorganización con la Asociación de Universitarias de Querétaro.
- 8 - 26 de noviembre, Ciudad de México  
Reuniones de trabajo con candidatas a la Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México.

## 1997

- 10 de enero, Ciudad de México  
Durante la primera reunión de trabajo del año, Patricia Galeana anuncia su renuncia como presidenta de FEMU.

- 17 de enero, Ciudad de México  
 Asamblea Extraordinaria. Se reforman los Estatutos de FEMU para que cada Mesa Directiva tenga un período de un año con posibilidad a una reelección. Se realizan elecciones para una nueva Mesa Directiva. Margarita Almada es elegida presidenta.
- 4 de marzo, Ciudad de México  
 El rector Francisco Barnés de Castro toma protesta a la nueva Mesa Directiva de FEMU.
- 6 de marzo, Ciudad de México  
 Mesa redonda “La mujer mexicana hoy”. Participaron Mireille Roccatti, presidenta de la CNDH, y Dulce María Sauri, coordinadora del Programa Nacional de la Mujer, “Alianza para la Igualdad”.
- 10 -14 de marzo, Ciudad de México  
 Segundo Simposio de Fortaleza: “La mujer en México: Su fortaleza a través de la vida y el tiempo”.
- 24 de abril, Ciudad de México  
 FEMU participa en el V Encuentro “La Escuela Nacional Preparatoria y su influencia en el desarrollo de la mujer profesionista en el México actual: El papel de la mujer ante el proceso de globalización”.
- Mayo, Internacional  
 Foro de intercambio entre mujeres suecas y mexicanas por una mayor equidad de género, por invitación de la Embajada de Suecia.
- 30 de mayo, Hidalgo, Hidalgo  
 Toma de protesta de la nueva mesa directiva de la Asociación de Universitarias de Hidalgo.
- 5 de junio, Ciudad de México  
 Reconocimiento a la Dra. Nadima Simón con motivo de haber recibido el Premio Anual en Investigación Económica “Maestro Jesús Silva Herzog”.

- 24 de junio, Ciudad de México  
La CNDH, a través de su presidenta, Mireille Roccatti, reconoce la labor de la Lic. Laura Salinas como coordinadora del Programa sobre Asuntos de la Mujer.
- 8 de octubre, Ciudad México  
Se presenta *La condición de la mujer indígena y sus derechos fundamentales*, obra que recoge las experiencias y análisis de mujeres campesinas, indígenas y académicas especializadas en su problemática.
- 11 de diciembre, Manzanillo, Colima  
FEMU participa en el XI Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales.

## 1998

- 11, 12 y 13 de marzo, Ciudad de México  
Tercer Simposio de Fortaleza: “La mujer: Su fortaleza ante la violencia intrafamiliar”.
- 23 de marzo, Toluca, Estado de México  
Con motivo del Día Internacional de la Mujer, se lleva a cabo la mesa redonda “La participación de la mujer en el desarrollo del Estado de México”. Participaron: Helena Issa, Yolanda Sentíes Echeverría y Mireille Roccatti, entre otras.
- 17 de abril, Ciudad de México  
La presidenta nacional de FEMU, Margarita Almada, presenta en Radio UNAM un programa de Educación a Distancia para la actualización y formación de la mujer.
- 18 de agosto, Ciudad de México  
La mesa directiva se reúne con el secretario de Salud, Dr. Juan Ramón de la Fuente, para organizar el Seminario “Mujer y Salud”.

- 18 - 25 de agosto, Graz, Austria  
26ª Conferencia Trienal de IFUW. La vicepresidenta internacional, Vuela Maldonado, representa a FEMU. Se discuten las actividades del Programa de Estudio y Acción (SAAP).
- 24 y 25 de septiembre, Ciudad de México  
Seminario Nacional “Mujer y Salud”, con la participación del Dr. José Narro Robles, subsecretario de Salud, y de Xavier Cortés Rocha, secretario general de la UNAM, en representación del rector de la UNAM, Dr. Francisco Barnés.
- 6 de noviembre, Ciudad de México  
Se presentan al rector de la Universidad, Dr. Francisco Barnés de Castro, las propuestas del Seminario Nacional “Mujer y Educación”.

## 1999

- 7 de enero, Ciudad de México  
Se presenta la propuesta de FEMU para el Programa Nacional Contra la Violencia a Dulce María Sauri, coordinadora general de la Comisión Nacional de la Mujer.
- 1º de febrero, Ciudad de México  
Reunión de la mesa directiva con miembros de la coordinación de Fortaleza para integrar el programa de su Cuarto Simposio, mismo que todos los años es apoyado por FEMU.
- 2 de marzo, Ciudad de México  
Margarita Almada representa a FEMU en el Seminario sobre “Género y Empleo”, organizado por la CONMUJER.
- 5 de marzo, Ciudad de México  
Mesa redonda “El feminismo en México” para conmemorar el Día Internacional de la Mujer. Participa, entre otras, Elena Urrutia, fundadora del Programa Interdisciplinarios de Estudios de la Mujer (PIEM) de El Colegio de México.

- 23 de marzo, Ciudad de México  
El rector de la UNAM, Dr. Francisco Barnés de Castro, toma protesta a la nueva Mesa Directiva de FEMU, presidida por Olga Bustos, quien fuera elegida por la Asamblea General.
- 4 y 5 de noviembre, Pachuca, Hidalgo  
Foro Nacional “Políticas Públicas para las Mujeres”. Se presentan 41 ponencias. Inauguración a cargo del Gobernador Constitucional del Estado, Manuel Ángel Núñez Soto.

## 2000

- 20 de enero, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el Lic. José Ángel Pescador, subsecretario de la Secretaría de Gobernación.
- 14 de abril, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el candidato a la Presidencia de la República por el Partido del Centro Democrático, Lic. Manuel Camacho Solís.
- 28 de abril, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el candidato a la Presidencia de la República por el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana, Lic. Porfirio Muñoz Ledo.
- 9 de mayo, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el candidato a la Presidencia de la República por el Partido Democracia Social, Lic. Gilberto Rincón Gallardo.
- 25 de mayo, Ciudad de México  
Reunión de trabajo con el Dr. Juan Ramón de la Fuente, rector de la UNAM.
- 11 de julio, Nacional  
Renuncia Ólga Bustos a la Presidencia de FEMU. El Consejo de Honor designa a Fanny Pineda encargada del Despacho para concluir el período correspondiente.

- 23 de agosto, Guanajuato, Guanajuato  
Participación de FEMU en el Tercer Foro “La Universidad: reflejo y resonancia de la sociedad”.
- 30 y 31 de agosto, Ciudad de México  
Seminario “Reforma Universitaria y Enfoque de Género”. Se presentan 20 ponencias. Inauguración a cargo de Olga Sánchez Cordero, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Clausura por Arcelia Quintana, abogada general de la UNAM.
- Septiembre  
Se entregan al rector de la UNAM las propuestas para una Reforma Universitaria con enfoque de género.
- 22 de noviembre, San Ildefonso, Ciudad de México
  - Ceremonia conmemorativa del X Aniversario de la Refundación de FEMU.
  - Seminario Nacional Anual “Género y Globalización a través de la Educación”. Inauguración a cargo del Dr. Juan Ramón de la Fuente, rector de la UNAM, con la presencia de nuestra presidenta internacional, de IFUW, Linda Soutter.



*La Historia de la Federación Mexicana de Universitarias*  
*X Aniversario*

se reprodujo en “Talleres de Impresión”,  
Col. Campestre Churubusco,  
el mes de noviembre del 2000,  
con un tiraje de mil ejemplares.

La impresión la cuidó Víctor Vargas Belmontes.

Los forros los diseñó Norma Solar Castillo.

Cuidado de la edición:

María Elena Ruiz Cruz.